
  
 

 
 
  

MINUTA Ata de Reunião 1 

 Aos nove dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e três, às oito horas e trinta 2 

minutos, os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari e convidados se 3 

reuniram para 6ª Assembleia Geral Extraordinária de 2023, realizada na modalidade 4 

presencial, na Associação dos Municípios da Microrregião do Vale do Paranaíba (Amvap), 5 

Av. Antônio Thomaz Ferreira Rezende, nº 3.180 - Distrito Industrial, Uberlândia – MG, para 6 

discutir os seguintes pontos da pauta, que foram encaminhados anteriormente a todos os 7 

membros: Item 01 – Abertura da sessão e verificação de presença e quórum; Item 02 8 

– Discussão e deliberação da ata da 5ª Assembleia Geral Extraordinária de 2023 9 

(20.09.2023); Item 03 – Comunicado dos Conselheiros; Item 04 – Leitura do 10 

expediente e das comunicações da ordem do dia; Item 05 – Discussão e aprovação 11 

da Deliberação do CBH Araguari nº 166, ad referendum, que aprova o custeio do 12 

Conselheiro Maurício Marques Scalon, na 5ª Reunião Ordinária do Colegiado 13 

Coordenador do FNCBH-2023;Item 06 – Discussão e deliberação sobre custeios nas 14 

reuniões do FNCBH; Item 07 – Apresentação e deliberação dos projetos habilitados 15 

no Edital de Chamamento Público no âmbito de Demanda Espontânea nº 02/2023; 16 

Item 08 – Apresentação e deliberação do Relatório do GACG, exercício 2022; Item 09 17 

– Deliberação da Recomposição das Câmaras Técnicas e GACG do CBH Araguari; 18 

Item 10 – Entrega dos Certificados de posse Gestão 2023/2027 aos conselheiros; Item 19 

11 – Outros assuntos. Membros presentes: Pâmela Desirré Bernardes (Igam), Paulo 20 

Rogério da Silva (Semad), Hideraldo Buch (SES), Leilane Franco Serafim Brasil (IEF), 21 

Alberto José de Almeida (Emater), Sérgio Luiz Quirino de Melo (PMMG), Luciano Alves dos 22 

Santos (PCMG), Rugislaine Dias Alves de Zoppa (IMA), Bruno Gonçalves dos Santos 23 

(Prefeitura Municipal de Araguari), Vinícius Santos Martins (Prefeitura Municipal de Araxá), 24 

Marinho Martins Severino Segundo (Prefeitura Municipal de Sacramento), João Batista 25 

Júnior (Prefeitura Municipal de Santa Juliana), Kassio Henrique Gama Souza (onsórcio 26 

Intermunicipal Região Integrada de Desenvolvimento Sustentável – Rides), Augusto Peres 27 

Arruda (Prefeitura Municipal de Serra do Salitre), Ricardo Lúcio Alvarenga (Prefeitura de 28 

Perdizes), Mauricio Marques Scalon (Fonasc -CBH), Cordélia Alves Rios (Instituto 29 



  
 

 
 
  

Ambiental Araxás), João Eduardo Della Torres Ferreira (Abes), Arcênio Meneses da Silva 30 

(Iftm -Campus Uberlândia), Adelio Bráz Tinoco (Agrotap), Sylvio Luíz Andreozzi (UFU), 31 

Fernando Cezar Juliatti (Abrei), Dênio Drummond Procópio (Cemig), Nayana G. Marques 32 

Silva (Mosaic Fertilizantes), Claudiano do Amaral Souza (UEH Miranda), Sérgio Segantini 33 

Bronzi (ACA), Ney Fernandes de Oliveira (Água Santa), Willian Pereira Rodrigues (Usina 34 

Uberaba S.A), Thiago Felipe Alves Batista (Sindicato Rural de Uberlândia), Celismar Costa 35 

Melo (Dmae Uberlândia-MG), Marly Rodrigues Neves (SAE Araguari), Silvia Caram André 36 

e Rocha (Fiemg) e Angelica de Cezaro Behrend (Rio Branco Alimentos S.A). Convidados: 37 

Sândra Lúcia Vieira (Abha), Isabel Evaristo (Abha), Hygor Evangelista Siqueira (Abha), 38 

Lilian Akegawa (Abha), Flavio de Souza Pires Cunha (Anzol), Juliana Borges Costa (Bat 39 

Brasil), Lara Freitas (Tanto Expresso) e Warly F. Silva (Convidado). Item 01 – Abertura da 40 

sessão e verificação de presença e quórum - o Presidente, Sylvio Andreozzi agradeceu 41 

a presença de todos, ocorreu a verificação de quórum, e a reunião iniciou-se às 09:00 horas, 42 

em segunda chamada. Item 02 – Discussão e deliberação da ata da 5ª Assembleia 43 

Geral Extraordinária de 2023 (20.09.2023)- o Presidente, Sylvio Andreozzi, colocou em 44 

discussão e aprovação a ata da 5ª Assembleia Geral Extraordinária de 2023, ocorrida em 45 

20.09.2023, sendo aprovada sem contribuições dos conselheiros e com a abstenção da 46 

conselheira Marly Rodrigues Neves (SAE Araguari), justificando que não estava presente 47 

na referida reunião. Item 03 – Comunicado dos Conselheiros- o Presidente, Sylvio 48 

Andreozzi, abriu a palavra para os conselheiros, não houve manifestação dos mesmos. Em 49 

seguida, informou aos membros que a ausência da secretária, Adairlei Aparecida da Silva 50 

Borges, se deu devido a questões médicas. Item 04 – Leitura do expediente e das 51 

comunicações da ordem do dia - o Secretário - Adjunto, Hideraldo Buch, fez a leitura do 52 

expediente e das comunicações da ordem do dia. O Presidente, Sylvio Andreozzi 53 

comunicou aos membros que durante a reunião da Diretoria foi definido que a leitura do 54 

expediente será dedicada ao ajuste de pauta e para algumas comunicações, como a 55 

substituição de membros.  A representante do Instituto Ambiental Araxá, Cordélia Alves 56 

Rios, sugeriu que conste na ata a relação das correspondências recebidas. O Presidente, 57 

Sylvio Andreozzi, expôs que pode ser criado um documento em anexo à ata com essa 58 



  
 

 
 
  

listagem. A secretária executiva da Abha, Isabel Evaristo sugeriu que seja enviado 59 

juntamente com a convocação a listagem das correspondências recebidas, a sugestão foi 60 

aprovada. O Presidente, Sylvio Andreozzi, comunicou aos conselheiros que a 61 

Coordenadora do GACG durante a gestão 2018/2023, Dayane Aparecida de Paula,  62 

informou anteriormente que não poderia estar presente na reunião e solicitou que o item 8, 63 

apresentação e deliberação do Relatório do GACG exercício 2022, fosse retirado da pauta 64 

desta reunião e apresentado e deliberado na próxima Assembleia Geral deste ano, posto 65 

isto, o Presidente, Sylvio Andreozzi colocou a solicitação em votação, o item foi retirado de 66 

pauta, por unanimidade. Item 05 – Discussão e aprovação da Deliberação do CBH 67 

Araguari nº 166, ad referendum, que aprova o custeio do Conselheiro Maurício 68 

Marques Scalon, na 5ª Reunião Ordinária do Colegiado Coordenador do FNCBH-2023 69 

- o Presidente, Sylvio Andreozzi contextualizou  a Deliberação do CBH Araguari nº 166, ad 70 

referendum, ressaltando que foi realizada para atender à solicitação do conselheiro 71 

Maurício Marques Scalon de custeio para a participação na 5ª Reunião Ordinária do 72 

Colegiado como Coordenador do FNCBH/2023 para garantir que as passagens aéreas 73 

pudessem ser adquiridas antecipadamente, a um menor custo, posto isto, o Presidente, 74 

Sylvio Andreozzi abriu a palavra aos membros. O representante da Fonasc -CBH, Maurício 75 

Marques Scalon explicou que solicitou o Ad referendum para que a compra das passagens 76 

aéreas ocorresse com antecedência, visando um preço menor, evidenciando que a sua 77 

participação no evento é relevante, pois foi eleito como novo Coordenador-Geral do 78 

FNCBH, é será realizada a transição de coordenação nesta reunião. O representante da 79 

ACA, Sérgio Segantini Bronzi, apontou que poderá surgir novos eventos onde a compra de 80 

passagens aéreas é essencial para a participação dos membros, dessa forma, sugeriu que 81 

após a definição do representante do comitê em determinado evento, a compra de sua 82 

passagem seja feita com a maior antecedência possível, o Presidente, Sylvio Andreozzi, 83 

afirmou que essa sugestão será seguida sempre que possível. O Presidente, Sylvio 84 

Andreozzi, colocou em deliberação a Deliberação do CBH Araguari nº 166, ad referendum, 85 

a deliberação foi referendada. Item 06 – Discussão e deliberação sobre custeios nas 86 

reuniões do FNCBH –  O Presidente, Sylvio Andreozzi, salientou que com a nova gestão 87 



  
 

 
 
  

do Comitê, a representatividade do FNCBH deve ser discutida pela nova composição, 88 

ressaltando que o FNCBH possui três representantes por unidade federativa, onde a 89 

participação do representante é custeada pelo Comitê,  pontuou que na sua visão o custeio 90 

deve ser dividido entre os comitês mineiros ou pelo Estado, pois a representatividade não 91 

é do Comite é sim do Estado de Minas Gerais e questionou se haverá mais reuniões do 92 

FNCBH no ano de 2023. O representante da Fonasc-CBH, Mauricio Marques Scalon, 93 

informou que não, pois a prevista para dezembro foi antecipada para novembro. O 94 

Presidente, Sylvio Andreozzi, propôs que após o recebimento do calendário de reuniões do 95 

FNCBH este tema seja debatido na próxima reunião, mas o Comite dará início às tratativas 96 

com o Estado e FMCBH visando a modificação do sistema de financiamento da 97 

participação. O Presidente abriu a palavra aos membros. A representante do Instituto 98 

Ambiental Araxá, Cordélia Alves Rios perguntou se será solicitado ao FMCBH uma 99 

proposta de repartir os custos. O Presidente elucidou que a proposta de solução deve ser 100 

discutida pelo FMCBH, pois o Comitê apontará a questão que deve ser solucionada e expôs 101 

que a melhor solução seria que o custeio da participação fosse realizado pelo Igam. O 102 

representante da Fonasc-CBH, Mauricio Marques Scalon, informou que o Igam custeia 103 

apenas representantes de comitês que não instauraram a cobrança, pontuando sobre como 104 

foi a sua eleição como representante do FMCBH  no FNCBH e que na próxima reunião do 105 

FMCBH será discutido a nova representação no FNCBH, informou ainda que a partir do 106 

ano que vem, todos os comitês mineiros já estarão com a cobrança instituída, dessa forma 107 

todos terão condição de custear a representação e por último expressou a sua 108 

concordância com o posicionamento do Presidente, Sylvio Andreozzi, em que o custeio da 109 

representatividade do FMCBH no FNCNH deve ser partilhado entre os Comitês. O 110 

Presidente, Sylvio Andreozzi, comunicou que o custeio do conselheiro Mauricio Marques 111 

Scalon para o ano de 2023 será deliberado, e na próxima Assembleia Geral será debatido 112 

este tema, pois já haverá o posicionamento do FMCBH sobre a repartição do custo e 113 

ressaltou que o FNCBH e o FMCBH são reconhecidos pelos órgãos gestores de água e a 114 

relevância dos comitês mineiros no cenário nacional. O representante da Fonasc-CBH, 115 

Mauricio Marques Scalon, inforou que houve uma mudança do regimento interno do 116 



  
 

 
 
  

FNCBH, sendo definido que o ENCOB não será mais anual e sim bianual, onde nos anos 117 

que não ocorrerem o evento, serão realizados cinco encontros regionais.  O Presidente 118 

Sylvio Andreozzi, colocou o presente item da pauta em votação, foi aprovado o custeio do 119 

conselheiro Mauricio Marques Scalon para o ano de 2023 e a continuação da discussão 120 

desse tema para ser tratado na próxima Assembleia Geral. Item 07 – Apresentação e 121 

deliberação dos projetos habilitados no Edital de Chamamento Público no âmbito de 122 

Demanda Espontânea nº 02/2023 - o Presidente, Sylvio Andreozzi, passou a palavra para 123 

o coordenador técnico da Abha, Hygor Siqueira, que contextualizou sobre o Edital de 124 

Demanda Espontânea, citando as etapas, os prazos e a data de divulgação do resultado, 125 

informando aos membros as três propostas habilitadas, os proponentes e o valor de cada 126 

projeto, ressaltou que o PPA prevê para 2023 e 2024 cerca de  R$1.500.000,00 (um milhão 127 

e meio de reais) para cada ano, onde uma parcela está destinada à execução de um projeto 128 

em andamento, o diagnóstico das quedas do Rio Claro, dessa forma a cotação 129 

orçamentaria do Edital é de R$ 2.687 274,09 (dois milhões seiscentos e oitenta e sete mil, 130 

duzentos e setenta e quatro reais e nove centavos), pontuou sobre uma consulta informal 131 

ao Igam sobre a possibilidade de suplementação dos recursos e consequentemente  132 

revisão do PPA, onde o Igam respondeu que não haver complicações,  assim o Edital 133 

poderá atender todos os projetos habilitados, pois haveria recurso, diante das explicações 134 

questionou ao plenário se seguirá a hierarquização, contemplando apenas o primeiro 135 

projeto que contempla quase a totalidade do recurso, ou se alteraria o PPA, para 136 

contemplar o segundo e terceiro projeto, salientando que toda a documentação referente 137 

ao Edital está disponível no site da Abha; após explicações se colocou à disposição para 138 

esclarecer dúvidas.  O Presidente Sylvio Andreozzi agradeceu a apresentação e ressaltou 139 

que com base no valor previsto do primeiro colocado não será possível desenvolver os 140 

outros projetos habilitados, expondo que a diretoria possui a seguinte proposta: o projeto 141 

com maior pontuação será contemplado, e por não haver recurso, os demais não serão 142 

contemplados, mas será lançado um novo Edital com outro valor previsto, onde a Câmara 143 

Técnica de Planejamento apresentará uma possibilidade de segmentação do recurso, 144 

visando uma maior contemplação de projetos. O representante da UHE Miranda, Claudiano 145 



  
 

 
 
  

do Amaral Souza questionou se com aplicação do que foi proposto pela diretoria os dois 146 

projetos não contemplados deverão se inscrever no próximo Edital ou serão contemplados 147 

neste Edital. O Presidente Sylvio Andreozzi elucidou que somente o primeiro colocado será 148 

atendido. Claudiano Souza perguntou sobre a segurança jurídica da proposta. O Presidente 149 

afirmou que a proposta da diretoria é segura.  A representante do Instituto Ambiental Araxá, 150 

Cordélia Alves Rios, expôs que concorda com a proposta da diretoria, pontuou que a 151 

segmentação possibilitará que pequenos municípios sejam contemplados, pois os mesmos 152 

têm dificuldade de propor projetos. O Presidente Sylvio Andreozzi agradeceu a fala de 153 

Cordélia Alves Rios e esclareceu que a decisão da diretoria também busca eficiência. O 154 

representante da Prefeitura de Araxá, Vinícius Santos Martins, discordou da proposta da 155 

diretoria afirmando que o Edital não prevê as novas regras e que se deve trabalhar com a 156 

possibilidade de atender os demais projetos habilitados. O Presidente expôs que o Edital 157 

prevê um determinado valor e este recurso previsto não é suficiente para comtemplar os 158 

demais projetos. O representante da Prefeitura de Araguari, Bruno Gonçalves dos Santos 159 

expôs que a rubrica para esta ação, prevê um determinado valor que não é suficiente para 160 

atender todos os projetos, porém, é possível uma alteração do PPA, visando a contemplar 161 

os projetos classificados. O representante da prefeitura de Sacramento Marinho Martins 162 

Segundo questionou se os dois projetos habilitados e não atendidos deverão se inscrever 163 

no novo Edital. O Presidente Sylvio Andreozzi reiterou a proposta da diretoria, salientou 164 

que o valor previsto do Edital não é suficiente para atender os demais colocados.  O 165 

representante da Abrei, Fernando Cezar Juliatti, questionou se poderia distribuir o valor 166 

previsto entre os projetos habilitados, o Presidente ressaltou que o Edital não prevê essa 167 

repartição.  O Vice-presidente e representante do Dmae Uberlândia, Celismar Costa expôs 168 

que o Edital é a lei que rege o processo, não deve ser alterado com o processo em 169 

andamento e pontuou sobre a incapacidade de municípios de apresentar projetos, 170 

sugerindo uma parceria com a Amvap para alcançar uma aproximação do Comitê com os 171 

municípios. O representante da ACA, Sérgio Segantini Bronzi, ressaltou que em casos em 172 

que não há recursos para atender todos os projetos habilitados, deve-se divulgar a apenas 173 

o projeto que será contemplado. O Presidente Sylvio Andreozzi elucidou que normalmente 174 



  
 

 
 
  

os editais preveem que a contemplação será de acordo com a disponibilidade de recursos, 175 

dessa forma, mesmo projetos com mérito, não são comtemplados. O representante da 176 

Prefeitura de Santa Juliana, João Batista Júnior, questionou se o valor restante na rubrica, 177 

após a contemplação do primeiro colocado poderia ser rateado para os demais colocados. 178 

O Presidente explicou que não, pois essa ação não está prevista no Edital. O representante 179 

da Abes, João Eduardo Della Torres, complementou a fala do Vice-presidente, Celismar 180 

Costa, citando a Ampla (Associação dos municípios da micro região do planalto de Araxá), 181 

sugeriu que seja criado um manual para auxiliar as prefeituras no envio de projetos e que 182 

os projetos não habilitados recebam uma assistência para melhorar a pontuação alcançada. 183 

O Presidente sugeriu que a assistência seja dada através da devolutiva do projeto, assim 184 

o proponente saberia quais pontos melhorar. O representante da Cemig, Dênio Drummond 185 

Procópio, perguntou se o excedente da rubrica após o atendimento do primeiro colocado, 186 

poderia ser utilizado pelo segundo colocado, com a anuência do Comite. O Presidente 187 

Sylvio Andreozzi, expôs que é mais fácil realizar a complementação de verba do que 188 

atender parcialmente o segundo colocado. O representante da Prefeitura de Araxá, Vinícius 189 

Santos Martins, pediu a solidariedade dos conselheiros para que a proposta realizada pelo 190 

representante da Prefeitura de Araguari seja atendida. A representante do IMA, Rugislaine 191 

Dias Alves de Zoppa, questionou se o seu entendimento estava correto, a soma do valor 192 

previsto de cada projeto habilitado ultrapassa o valor da rubrica destinada para o Edital, 193 

dessa forma, apenas o primeiro colocado será contemplado. O Presidente informou que o 194 

seu entendimento está correto. O representante da Abrei, Fernando Cezar Juliatti, falou 195 

que a assembleia é soberana, dessa forma não há contestação jurídica. O Presidente Sylvio 196 

Andreozz, salientou que a assembleia não é totalmente soberana, pois ela deve ser regida 197 

de acordo com a legislação, assim a sua decisão não pode ferir as leis. O vice-presidente, 198 

Celismar Costa informou aos membros, que a suplementação para atender todos os 199 

projetos seria superior a R$ 3.000.000,00 (três milhões de reais), valor superior a 100% da 200 

rubrica destinada a esta ação inicialmente. O representante da Prefeitura de Araguari, 201 

Bruno Gonçalves informou que o Comitê tem um saldo remanescente que garante essa 202 

suplementação. O Presidente, Sylvio Andreozzi solicitou que seja realizada uma consulta 203 



  
 

 
 
  

ao Igam, de forma formal, por meio de um parecer, questionando sobre a possibilidade de 204 

suplementação de verba do Edital, assim expôs que há duas propostas da diretoria, e a 205 

suplementação que depende da resposta do Igam. O representante da Prefeitura de 206 

Araguari, Bruno Gonçalves ressaltou que se a suplementação da rubrica for autorizada, 207 

deve-se consequentemente alterar o PPA e reforçou os prazos legais que precisam ser 208 

atendidos. O Presidente informou que o retorno do Igam deve ocorrer antes da convocação 209 

da próxima reunião, caso a resposta do Igam seja favorável à suplementação, a alteração 210 

do PPA deve ser votada na próxima assembleia, caso não haja resposta ou ela seja 211 

negativa, será aprovado apenas a proposta do primeiro colocado, os membros aprovaram 212 

a decisão, posto isto, o item será deliberado da próxima assembleia. Item 08 – 213 

Apresentação e deliberação do Relatório do GACG, exercício 2022- Como informado 214 

anteriormente, o presente item foi suspenso. Item 09 – Deliberação da Recomposição 215 

das Câmaras Técnicas e GACG do CBH Araguari – O Presidente, Sylvio Andreozzi, 216 

sugeriu que os segmentos se reúnam e decidam os indicados para compor cada Câmara 217 

Técnica e o Grupo de trabalho, salientou que as manifestações que ocorreram 218 

anteriormente possuem o mesmo peso das realizadas neste momento. Após a discussão 219 

e definição, o Presidente Sylvio Andreozzi, informou aos membros as instituições que irão 220 

compor cada Câmara Técnica e o Grupo de trabalho e questionou se a plenária concorda 221 

com as indicações, a concordância foi unânime.  Item 10 – Entrega dos Certificados de 222 

posse Gestão 2023/2027 aos conselheiros - O Presidente comunicou que a entrega será 223 

realizada na próxima reunião, pois falta a assinatura, os membros concordaram com a 224 

decisão. Item 11 – Outros assuntos - O Presidente, Sylvio Andreozzi, informou aos 225 

membros que o CBH Paranaíba, Comitê Federal que o CBH Araguari faz parte, possui a 226 

Câmara Técnica de Integração (CTI), onde em seu regimento prevê que a composição é 227 

feita pelos presidentes dos Comitês afluentes ou indicação do mesmo. Assim a diretoria, 228 

estabeleceu como representante titular Sylvio Andreozzi e como suplente Celismar Costa. 229 

O representante da Prefeitura de Araguari, Bruno Gonçalves informou que a suplência 230 

normalmente é ocupada por um membro da plenária. O Presidente Sylvio Andreozzi 231 

informou que na próxima assembleia será deliberado a indicação do suplente. O Presidente 232 



  
 

 
 
  

Sylvio Andreozzi agradeceu a participação de todos, dando por encerrada a reunião. Eu, 233 

Lilian Akegawa, encerro esta ata, cuja lista de presença segue anexa, sendo parte 234 

integrante deste documento. 235 
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